

### Aviso editorial

Las necesidades siempre crecientes de "El Grito del Pueblo", ha obligado a esta empresa a publicar una edición vespertina con el título de "Las Noticias de la tarde de El Grito del Pueblo". Ambas ediciones, la de la mañana y la de la tarde, cuestan sólo 5 centavos en los pueblos vecinos a Guayaquil.

Los abonados de provincias pagarán por los sesenta números mensuales las mismas cuotas anteriores.

En Guayaquil valdrá el empleo de los tardes centavos.

### SUMARIO

#### de nuestra edición de la tarde de ayer

- Ilustraciones.—El marques Itó autor del proyecto para el aumento de la marina de guerra japonesa se haga por medio de un empréstito sin gravar la producción agrícola.
- Muerto en la catástrofe ocurrida durante las carreras de automóviles entre París y Madrid.
- Mr. Hoy—Secretario de Estado en el Gobierno de Washington que apoya ante la oficina internacional panamericana el proyecto de la Biblioteca Colombina.
- Exterior.—Por cable.—Detalle de los accidentes ocurridos en las carreras de automóviles.
- Legada del Príncipe Enrique de Prusia a Madrid.
- Estado de salud del Rey Eduardo de Inglaterra.
- Las carreras del Derby francés en Chantilly.
- Preparativos para el viaje de la flota de Lapon.
- Legada del "Presidente Sarmiento" a Panamá.—Viaje a Bogotá de la legación ecuatoriana y de los representantes panameños.
- De los emijos.—Represos de la prensa mejicana contra las autoridades norteamericanas por la ocultación de la peste.
- Exámenes universales.
- Datos biográficos.—Calderrón de la Barca.—María Alacocque.
- Exterior.—Por telegrama.—Reunión de la Junta de Sanidad de Riobamba.—Velada literaria en el Colegio Maldonado.—Festivos patrios.—Salida de Saenz Peña para el destino a Guayaquil.—La salida de Obispo.
- Por correo.—Noticias de Santa Rosa.—Formación del cordón sanitario.—Un señor Calmet lo burla.—Cargamento de arroz botado al agua en Tumbes.—Medidas sanitarias.—Contribución forzosa para combatir la epidemia.
- Los alumnos de la Escuela Nacional felicitados por los jefes de Guardia Nacional por el éxito de la revista.
- Se acepta la excusa del señor Crespo Toral para no ir de secretario a la legación en Bogotá.
- Rifa de un retrato de S. S. León XIII.
- El Concejlo de Daule agradece al Gobernador su felicitación por el establecimiento oficial de la Escuela de Artes y Oficios.
- Un coche atropella al jón N. Avendano.
- Dos individuos caen de una canoa a la altura del río Guaturo Prieto.
- Inauguración del telón de boca del Teatro Olmedo.
- Casualmente se escapa un tiro de revólver a D. Leopoldo Saldañaga.
- Existencia de presos en la Cárcel y en la Policía.
- Entregas de la oficina de Pesquisas.
- Son apresados Mercedes Andrade, Carlos T. Muñoz y Antonio Sarco por varios delitos.
- Robo al señor Alcides Suárez.
- Escándalo en el muelle del vapor Colombia.
- Otro escándalo en la Quinta de Pareja.
- Ocurriencias de Policía.
- Movimiento del Puerto.
- Avisos.

### El Ejército y la Reserva

Para solemnizar la clásica fecha del 24 de Mayo, el Sr. Ministro de Guerra dispuso que los cuerpos de línea de la guarnición de esta plaza, practicarán ejercicios militares, y los batallones de milicias pasarán una revista general.

Estos actos, cuando se presenten al público, con el carácter de espectáculo, tienen por objeto principal el exhibir entre propios y extraños, los progresos alcanzados en la instrucción militar, el orden, la organización y disciplina de la tropa, todo, en fin, lo que constituye el estado del ejército, y que interesa ser ostentado para honra y prez de tan noble institución.

Mas desgraciadamente no estamos

hoy en condiciones de lucir por eso lado.

En primer lugar no puede haber instrucción metódica, si no se obedece a un plan general. Ese plan debe ser la Táctica, el conjunto de reglas que se aplican en la ejecución de las operaciones militares.

En el Ecuador no hay una Táctica propia, ni legalmente adoptada, que respalde.

Algunos cuerpos estudian la chilena; pero esa misma táctica, o al texto de ella, no existe en el país, porque ni se ha podido a Chile para vulgarizarla, ni se ha retirado, de suerte que apenas poseen contados ejemplares algunos jefes u oficiales, que los han adquirido por propia diligencia y amor al arte.

Qué hace, pues, un Ejército sin texto de enseñanza? Sería lo mismo que un colegio sin libros.

Ahora que uniformidad puede haber en el aprendizaje, si unos se rigen por una táctica y otros por otra.

Tampoco tenemos un Reglamento de Uniforme, a pesar de que existe la promesa de implantarlo hace algunos años.

Hasta aquí, según entendemos, cada cual hace el uniforme que debe vestir, como mejor se le alcanza en forma y color, de lo que resulta que no hay tal uniformidad, y así no hay sino diversidad.

Volviendo a la instrucción, lo que saben nuestros cuerpos es debido únicamente a los esfuerzos de algunos jefes estudiosos y contrarios; por estos esfuerzos son frecuentemente ostentados, por la continua disgregación de los batallones para los servicios de guarnición en otros lugares; de manera que es imposible darles una enseñanza continuada y sistemática.

Preciso es que se tomen en cuenta estas ligeras observaciones en favor del Ejército; pues la defensa de la Patria no debe confiarse al número, ni al valor, de sus soldados, antes de procurar y mejorar, en todo sentido, su educación militar.

La plana mayor de los cuerpos debe estar completa siempre; y aquí observamos algunos que se pasan largas temporadas con un 3º jefe, faltando el 1º y el 2º.

En cuanto a las Guardias Nacionales, algo y mucho se ha conseguido en estos últimos meses; comenzando por despojarnos de aquella rusticidad flemática, que era su característica.

Ahora se va despertando el entusiasmo en las clases cultas de la sociedad; se nota interés por adquirir ruidimentos militares, y la última prueba de aprovechamiento que han presentado ha sido generosamente satisfactoria.

Más es preciso que la instrucción de las milicias no se circunscriba a formaciones, marchas y evoluciones simétricas en las calles y plazas, porque éstas serían muy atractivas como espectáculo; pero de escaso valor en un campo de batalla.

De aquí se sigue que la instrucción que conviene dar ahora a las reservas es la de combate, para que puedan prestar buenos servicios en el caso de ser necesarias.

De otra manera, cómo se podrán servir de una arma cuyo manejo no conocen y que sólo se pone en las manos de la vetera de utilizarla?

Tanto valdría entonces la mente colecticia obtenida por una recluta general.

Los individuos de la Guardia Nacional, para que llenen los importantes fines que a ella se le destinan, deben, pues, adquirir todos los conocimientos del soldado, sin los cuales hasta sus propios sacrificios serían ineficaces.

Desearnos y esperamos ver cuanto antes algunas disposiciones emanadas del Ministerio de la Guerra que vengán a llenar los vacíos que dejamos anotados.

## CABLE

NUESTRO SERVICIO UNIVERSAL DE NOTICIAS POR EL CABLE ES UNO DE LOS MAS ACTIVOS Y OPORTUNOS DEL MUNDO. LA AMERICANA Y SU PUBLICIDAD, SECCION LA HOJA A QUE SE RECIBEN, EN LA EDICION DE LA MAÑANA Y EN EL SUPLEMENTO DE LA TARDE

La situación de los juños en Rusia. San Petersburgo, mayo 25.—Aunque la policía del gobierno no tenga el propósito de estimular la emigración hebrea, observase que éste será el resultado.

Sin embargo, es digno de notarse que Kronshaven, el jefe de "Bosarsky", periódico antisemita de Kichenoff haya publicado, después de las matanzas, un artículo concebido en estos términos y



LUIS AUGUSTO THIERS

Se está publicando en París en la *Revue Hebdomadaire* el diario del doctor Próspero Menier, que contiene interesantes anécdotas del segundo Imperio.

Entre éstas está:—

Dice que Thiers era de una voracidad sin límites; de suerte que no se podía platicar con él, sino dejándolo hablar hasta que se cansara.

Un día que se trataba de la historia de la campaña de Polonia con el general Jomini, éste no pudo desplegar los labios porque Thiers había tomado la palabra y no lo soltó en toda la velada.

Al desahirse, le dijo el general A. M. Thiers:—

—Ma yo convencido que usted no sabe una palabra de la historia de Rusia.

—Por qué?

—Porque usted no es hombre que escucha para aprender, sino que habla sin oír.

Más tarde hablaba él mismo con el mariscal Bugeaud, que era otro orador imperferito.

—Usted es lo mismo que Thiers, le dijo el general; cuando se encuentran ustedes, tendrán que disputarse a sablazos el uso y el abuso de la palabra.

dirigido a los hebreos: "De esta manera, se volverán los cristianos nuestros hermanos, gozaremos de todos los privilegios de la ciudadanía rusa; y sino, tendréis un año de plazo para marcharos dando quéstus, pues concluido ese término, no debe quedar un solo judío en Rusia que no sea bautizado. De allí en adelante, se les prohibirá para siempre la entrada de los hebreos a Rusia."

Entre los apoyadores de Kronshaven se encuentra el director del departamento de policía Leponen quien, al regresar de Kichenoff, le dijo a un prominente periodista liberal que Kronshaven es el único hombre en Rusia que no se ha dejado comprar por los judíos.

### Commemoración de una efeméride conmiña

París, mayo 25.—La peregrinación al anual que hacen los socialistas revolucionarios, en memoria del padre Lachaise, donde se llevó a cabo la ejecución de comunistas en 1871, tuvo lugar esta tarde sin ninguna perturbación.

Tres mil personas marcharon en procesión al cementerio, y hubo gritos clamando a los anarquistas y "canciones revolucionarias, entonadas la *Cormagnole*, que la policía ha prohibido.

También hubo muchos vivas a los sobrevivientes de la comuna, al pasar por el frente de la muralla fatal.

### La partida de los competidores

París, mayo 24.—Versalles pasó una noche de gran actividad, calculándose que más de 100 000 personas se encuentran reunidas en la pequeña ciudad, para presenciar la salida de los competidores en automóviles.

Condes de soldados, con bayoneta calada se habían establecido en la pista hasta cierta distancia de Versalles. Un cañonazo fué la señal que se dió a las 3.35 a. m. para que se preparasen los jinetes; y apenas el vehículo de Charles Jarrette compuso su disparo de otro cañonazo a las 3.45 anunció la partida.

La enorme máquina se lanzó adelante en medio de los gritos de entusiasmo de millares de espectadores y, en pos de ella, siguieron muchos otros vehículos en rápida sucesión.

Como dice Ducas ha sido la única mujer que haya tomado parte en la contienda y su automóvil estaba cubierto de flores.

La partida de esta dama fué acompañada de grandes ovaciones. Hizo una buena recorrida, habiendo logrado dejar atrás a cinco de sus competidores antes de llegar a Chartres.

Los noticias que se recibían del trayecto, pronto anunciaron que Louis Renault estaba haciendo un tira y estiramiento, pues antes de llegar a Chartres había pasado a Carlos Jarret, a René de Kyff y

había tomado la delantera que siempre se servaba.

Por despachos de Vendome, Toury y Poitiers se sabe que había pasado por esas poblaciones llevando la delantera; y de Bourdeus se hizo el anuncio de su llegada a las 12 horas 14 minutos y 45 segundos p. m., habiendo vencido el record de Fourly de 8 h. y 44 minutos.

El resultado de esta carrera formada por un empuje entre los dos máquinas pesadas y ligeras: Louis Renault lleva una máquina de 650 libras y de 30 caballos de fuerza; mientras que la máquina de Gabriel pesa 1,900 libras y tiene 70 caballos de fuerza.

### La rebelión en Turquía

Salónica, mayo 25.—La aldea de Mogil donde se encontraba una partida revolucionaria de 19 hombres, fué finalmente rodeada.

Pericleron, después de una encarnizada lucha, Svakoff con doce de sus adeptos y seis aldeanos.

Las pérdidas de las tropas turcas fueron insignificantes. Después del combate, los bashi bazuks saquearon y quemaron diez y ocho casas de Mogil, donde se ha declarado pániclo entre los montanos.

Los escuadras de Monastir propiamente pedigr guerras extranjeras; y éstas que están en viaje desde Asia Menor diez y seis batallones más de fuerzas imperiales para ocupar todas las aldeas del distrito.

### Nuevo viaje de las fuerzas inglesas en Egipto

Londres, mayo 25.—El mayor general Chelmsmore ha recibido el ofrecimiento y rechazado, del puesto de comandante en jefe de las tropas británicas en el Egipto.

El expresado casallero ha tomado recientemente en arrendamiento por algunos años Hughenden Manor, propietario de lord Beaconsfield.

Estafetas que el puesto en referencia será aceptado por el general Gore Carew.

### La situación de Manchuria

San Petersburgo, mayo 25.—La evacuación de las tropas rusas del sur de Manchuria viene acompañada de crecientes manifestaciones subversivas de parte de las tribus tribales, cuyas filas aumentan rápidamente, dice el correspondiente de Sladivostok en parte dirigido al *Noves Vremya*, y agregó que los chinos que se encuentran en las provincias manchurianas de Mukden y Jiamusi, territorios de crean que peligran sus vidas y propiedades.

Los jornaleros chinos que están sin trabajo encuentran a lo largo del ferrocarril oriental chino, como 40 000 se han congregado en Harbin y 50 000 más o menos están acampando en las líneas de las secciones principales de Manchuria Gran des masas penetran al sur de esta comarca.

Refiriéndose a la concesión rusa sobre extracción de maderas en el río Yalá, dice el despacho que se ha formado en Corea una compañía rusa con un capital de 1,500,000 dólares para explotar el negocio, y que ya han sido contratados algunos pilares de trabajadores en Manchuria y enviados a Corea.

También han sido despachados con el mismo destino gran número de trabajadores chinos, siendo el personal, directivo de la expresada asociación compuesto, en su mayor parte, de oficiales rusos.

La compañía oriental ferroviaria china contrasta para el tráfico con vapores de su propiedad.

### Combates en las provincias balkanas

Viena, mayo 25.—Ciento cincuenta insurgentes macedonios resultaron muertos el 21 de los corrientes en la aldea de Simer des, al sur del lago Prespa, que se encuentra al sudoeste de Monastir.

Según despachos recibidos de Salónica, los insurgentes que tenían en su poder cantidades de dinamita buscaron refugio en las aldeas nombradas, donde fueron atacados por tropas turcas.

El combate duró 30 horas; y finalmente todas las casas fueron quemadas ó voladas con dinamita por los turcos.

### Muñes en Austria

Larbeck, ducado de Carintia (Austria) mayo 25.—Una población turbulenta se amotinó anoche en las calles de este, lanzando mueras al mismo estilo y silbando a las bandas que lo tocan.

Camióneros algunos tiro; y los amotinados apedregaron el palacio del príncipe von Anspersberg.

La gendarmería finalmente atacó y dispersó a las pobladas.

## A GRANEL

La señorita Angela Gómez de García Drouet obsequió a la compañía 5º de Bomberos "Intrepida" la luja bandera que lució en la revista del domingo último.

Se encuentra enfermo el señor Carlos Arbeláez Venegas, ayudante de la compañía Independencia N.º 19.

En el Calero partió ayer para Buenaventura, el señor Onías García F. empleado de la casa de Pope y C.º.

Ha llegado de Daule el Sr. Dr. Miguel Hurtado acompañado de su familia.

De Quito llegó también el señor David Velas con su señorita hija Lucía.

## Gobernación

### DESPACHO DE AYER

El Ministerio de guerra acaba recibido un cajón que contiene 100 ejemplares de la obra titulada "Materiales militares", que ha sido remitido por el señor General de Ecuador en Chile.

Se ha autorizado la liberación de derechos de varios materiales ligados para la Compañía del Ferrocarril.

El Tribunal de Cuentas remite copia auténtica del fallo dictado en la cuenta de la colecturía fiscal de esta Provincia a cargo del Sr. Luis A. Alcázar, por todo el año de 1902, con un alcance de \$ 8, 62 33 a cargo del remitido.

El Presidente del Concejlo Cantón de Guayaquil, ha enviado el informe relativo a la Administración general del Cantón.

El instructor de Manglaralto, señor David Sánchez solicita la sea abonado su sueldo por el mes de Setiembre del año pasado.

Se ha ordenado que la Tesorería Fiscal de esta Provincia, de conformidad con la sentencia dictada por el Tribunal respectivo, en la cuenta de la Colecturía fiscal de Narajal, corrida a cargo del señor Serafín Baquerizo, el año 1900, obre 6 ingrese la suma de 87 sucos, noventa y cinco centavos declarada en contra del remitido, más de 15 sucos por multas impuestas al mismo.

Se ha recibido el acaerido por el cual se compró el señor Miguel Arbeláez Venegas, Secretario de la Tesorería de Hacienda en remplazo del señor Horacio García, que remitió dicho cargo.

Se ha aprobado el arrendamiento de las montañas de "Buitubú" hecho por el Sr. coronel Pedro J. Montero, por el plazo de 5 años y la pensión de 1,200 sucos anuales.

Se ha expedido orden de pago de 8 sucos a los señores Grífies y Mensural, por 5 libras en blanco que han vendido para la Colecturía Fiscal de Santa Elena.

Los señores Romualdo Cepeda y Celso Torres han sido nombrados reparador de Bazar en la línea de Vicos y ayudante reparador de la línea de Yaguachi, respectivamente.

## Crónica escandalosa

El domingo en la madrugada el Subteniente Victor M. Centeno, del Artillería Sucre que se encontraba en completo estado de embriaguez acompañado de dos oficiales y personal, dirigió su permiso insultar a una familia de apellido Alvarado que en esos instantes celebraban reunión en su casa situada en la esquina de las calles de Masoota y Municipalidad.

Se encuentra preso Sibilino Yohama, por haberse sustraido una manta de burato a Irene Nogueras, de su cargo situado en la calle de Santa Elena.

En la Capitanía del Puerto ha denunciado Nicomedes Yagnal, que de ano de los muelles del Conchero le han robado una canoa pintada en azul con blanco, de su propiedad, valor de 60 sucos.

Anteñoche, a las diez, penetraron los sacos al cuarto de Justo Linares situado en la calle de Masoteo y aprovechando que aquel individuo se hallaba en la calle le robaron doce sucos en billetes que guardaba dentro del cajón de una cómoda.

Como autora del robo se sindicó a una mujer que habitaba en un cuarto de la misma casa.

Ayer en la tarde, en la tercera cuadra de la calle de Angulo, Miguel Horcas atascó a gorrinos a Andrés M. Mogro conculcándole una partida en la cárcel.

El gresor fué capturado y conducido a la Intendencia.

Los médicos de policía hicieron el reconocimiento médico legal al herido.

Anoche a las seis y media en la esquina de la calle de Clemente Ballón y 19 de Agosto, ruidaron en la casa de Portorio Criollo con Salvador S. Encalada resultando este último con la cabeza rota de una pedrada.

Anoche a las siete en la 6ª cuadra de la calle de Chanduy, José Velásquez soltó de la brigada de Artillería Sucre, que se encontraba en completo estado de embriaguez, formó gran escándalo. El policía número 70 lo apresó y condujo a la Intendencia.

Anoche a las ocho, los ebrios Darío Moreno y Carlos Mejía formaron fenomenal escándalo en la segunda cuadra de la Avenida Olmedo, dándose de sendos golpes. La policía los redujo a prisión.





